

TARIFA:
 Suscripción mensual..... C¹ 1.00
 Número suelto..... " 0.05
 " atrasado..... " 0.15
AVISOS Y COMUNICADOS:
 Precio convencional
 Apartado de Correo No. 539.

EL DIA

OFICINA:
 Avenida Central, Este, No. 272.,
 frente a la casa de habitación
 de don J. R. Mata y 75 varas
 al Este de la Tesorería de la
 Junta de Caridad.

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

San José, Costa Rica, miércoles 3 de Abril de 1901.

NUMERO 167

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNAIONAL

LA PRENSA INDEPENDIENTE PROCLAMA

--A--

BERNARDO SOTO

Para Candidato a la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional de 1902 a 1906

DEMOORAOIA Y JUSTIOIA AL MÉRITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

FERRETERIA
 DE THOMPSON Y MATTHES
 AVENIDA CENTRAL E. N° 38—44

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para Barberos, tijeras de bolsa y especiales para cortar las uñas, Acentadores, navajas y cortaplumas de la marca IXL, superiores a las "Rodgers" y más baratas, Cepillos para ropa, Lámparas, Romanas. Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, pecheras, foetes, bridones, etc.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

"LA COSTARRICENSE"
 Zapatería de Santos Pastor

Calzado a la medida, clavado y cosido
PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS
 Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre a esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.
 Avenida Central Este, n° 260, 50 varas al Este
 de la Tesorería de la Junta de Caridad

GRAN OPORTUNIDAD
 Durante el mes de marzo, y siempre que sean 5 ó más el número de pasajeros por cada vapor, el precio del pasaje de ida y vuelta a New-Orleans, por la línea de la United Fruit Co. será el de \$ 60.-oro americano, con opción a permanecer dos semanas en dicha ciudad.

JOHN M. KEITH.
 Manager.

RAFAEL MEZA N.
 DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.
Extracciones sin dolor.--Trabajos garantizados.

Hotel Internacional

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez a disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido a la capital. Por lo que a *Cantina* se refiere, los licores no tienen rival, sobresaliendo el rico trago *Ostión de Montana*.

¿Queréis tener buena salud
 y estar siempre colorados?

Pasad a mi establecimiento y tomad uno ó dos
"Roki Mountain Oisters"

y saldréis contentos y con muy buen apetito y listos para hacer una ornada de 100 leguas. Ahora, preparamos unos **NACIONALES**, biters y cocktails, que no os disgustarán. ¡Venid y os convenceréis!

ANGEL LOPEZ M.
 Esquina Sureste del Parque Nacional.

BARBERIA

DE

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente a Robert Hermanos
 Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo, y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de una manera excelente antes y después de usarse.

SASTRERIA DE FELIX GUEVARA

Situada en la Avenida Central Este, contigua a la Redacción de "El Día", ofrece innumerables ventajas a sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

Tinta de Imprenta

Se vende de superior calidad en la
 Ferretería de Thompson y Matthes.

EL DIA

Este periódico se publicará todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

En los puntos en donde no tenemos agente deben nuestros abonados remitir mes á mes el importe de la suscripción, pues de lo contrario quedará para ellos suspendido el envío de esta hoja.

En cuanto á comunicados que se nos remita para su publicación, deberán venir con la firma responsable, bien sea para que salga al pie una vez insertados, ó bien para la responsabilidad de la imprenta; de otra manera quedarán encarpados.

A personas desconocidas en esta Dirección se publicará lo que remitan en cuanto hayan cubierto el valor de sus trabajos.

Quedan á juicio de la Dirección los artículos de interés general.

EL DIA

DIRECTOR PROPIETARIO,
RAFAEL ALPIZAR A.

EL ESTRADO

DE LA

PRENSA

Siempre hemos creído no sólo un derecho sino deber de la prensa periódica (y especialmente de la diaria), y sobre *derecho y deber, necesidad* de su existencia, ventilar, abordar y tratar por decirlo así—en fresco—todas las cuestiones, hechos, noticias y problemas de todo género que esperada ó inopinadamente vengán á preocupar la sociedad y conmover sus cimientos, estimulando el ánimo de todos en el sentido de conocer en detalle causas, curso y desenlace.

¿Qué sería de la prensa diaria si no pudiese contar á sus lectores los sucesos del día, sino con todos los datos pormenorizados del caso?—Una especie de corte de casación judicial, y sus juiciosos fallos, que sin embargo, no tendrían más fuerza obligatoria que la de la información ligera y noticiosa, ya por la exactitud de las especies divulgadas, por la naturaleza de sus razonamientos en el desarrollo de teorías y aplicación de principios.

Cierto que es de estricta conveniencia el madurar bien y razonar con calma lo que se escribe en la sección editorial; pero en la crónica de gacetilla no es posible exigir igual rigorismo y sesudez; los gacetilleros no deben apreciar ó discutir, sino concretarse á ser telégrafos ó teléfonos, hablando simplemente de temblores y otros sucesos del tiempo y del trabajo diario de la vida, sin gastar humos de exégetas ó comentaristas á críticos.

La prensa sirve para corregir, para prevenir y para encarrilar á la sociedad cuando se desvía por camino tortuoso; sirve para propagar buenos ejemplos, buenas enseñanzas; sirve para hacer hombres y sociedades instruídas y morigeradas; y sirve para todo lo bueno excepto cuando descende de su elevado y noble magisterio.

La Prensa es elemento primordial de la vida pública y agente de comunicación, y, en este doble carácter, debe estar identificada con el bien de la sociedad; es la plaza pública de los modernos, *Foro* de los romanos.

La actualidad es el alma de los periódicos: aquellos que olvidan el asunto del día para insertar largos artículos literarios ó científicos—que pueden publicarse en cualquier tiempo—no cumplen su verdadera misión, no interesan y se mueren.

En el lector de periódicos, como en todos los individuos, se muestra hoy el espíritu eminentemente práctico de los tiempos que corren. De ahí la metamorfosis del periodismo, que para vivir hoy larga vida necesita guardar consonancia con las condiciones del medio ambiente. En sociología puede decirse que, por regla general, lo que no sufre la adaptación al medio—algo semejante á aquella selección natural de que en biología habla Darwin—está condenado á desaparecer. Esto habría sucedido al periódico si hubiera conservado aquella seriedad de maestro de escuela que en pasadas épocas le comunicaban los largos y cansados artículos sobre política doctrinaria, las confusas disertaciones filosóficas, el ininteligible tecnicismo científico y otras cosas por el estilo, que en columnas de un diario moderno pasarían por reliquias arqueológicas.

El periodismo de esta época vive de la información y saca de ella todos sus atractivos. El lector de estos tiempos es además exigente en lo que concierne á satisfacer su deseo de encontrar muchas noticias en pocos renglones. Hoy, la generalidad de los que leen prefieren saber el resultado de una elección á leer largos programas de candidato; ven con más gusto el resultado de una batalla que las razones del derecho en pro de tal ó cual beligerante; prestan más atención al medio de curar un catarro que á un galimatías de fórmulas químicas lleno de letradas y números; dan la preferencia á saber dónde se gana un peso sobre las

leyes económicas relativas á la conservación del capital; y así en todas las varias secciones de que se compone un periódico.

Rapidez y oportunidad en la información, amenidad en la forma y utilidad en el fondo, tales son las condiciones que el público exige del periodismo moderno.

COLABORADORES

País nuevo

Ya basta de ser *país nuevo*, sí señor, basta ya; porque la imprevisión nuestra proverbial dentro y fuera del país, lleva camino de durar hasta la consumación de los siglos escudándose en el estribillo ese de que somos *país nuevo*.

Casi todas nuestras riquezas naturales, susceptibles de conservarse y hasta de aumentarse, no han sido, hasta ahora, sino criminalmente explotadas, porque criminal es la imprevisión de autoridades llamadas á velar por todo, que teniendo en sus manos los elementos para hacerse obedecer, se conforman con gobernar ó administrar rutinariamente sin dárseles un ardite de lo que mañana pueda sobrevenir, disculpando su inercia y falta de iniciativa con la causal aquella de que somos *país nuevo*.

Por serlo, diz que no puede haber alternabilidad por que no sabemos tenerla ni, por ende, la merecemos, ni podemos pedir que se nos dedique atención en lo que falta, no ya para el *bien* estar, sino siquiera para minorar el *mal*.

En nuestra calidad de país nuevo pagamos contribuciones como si fuésemos país viejo, pero no se nos devuelven convertidas en salud pública, en fomento agrícola, en libertad colectiva.

Como país viejo pagamos y como á país nuevo se nos deja que Pateta cargue con nosotros con pestes como las actuales (Escarlatina y Cabballería) ó de cualquier otro modo.

La contribución nacional monta á 32 colones por barra, si no es por diente, en su clase de indirecta y entre directas y municipales, para San José principalmente, llega á otro tanto poco más ó menos.

Justo y racional es, ¡ya lo creemos!, que los ciudadanos todos sostengamos al Estado y al Municipio porque “ellos” son “nosotros” y nosotros somos “ellos”; pero justo y racional es también que lo que tantos sudores y afanes nos cuesta, se nos devuelva en bienes positivos principalmente en salud y seguridad públicas.

Hasta en la designación del último empleado de policía de higiene ha de decidir el favoritismo y la politiquería y, naturalmente, después todo se vuelve corruptela, contemplaciones y despropósitos, originarios de un sistema de abandonos que trae por consecuencia la rápida propagación de pestes... y de cabballerías.

Hemos observado que en Costa Rica basta que la prensa, basta que la opinión pública clame por algo para que ese algo no se haga jamás. No parece sino que los encargados de la administración pretendan tener la ciencia infusa y desarrolladísima la protuberancia de la vanidad, de modo que lo que por ellos no es concebido, aunque sea en pecado original es condenado *á priori*, así sea la salvación eterna. Valiente sistema para municipes que á voz en cuello gritan diciendo que sólo ansían el bien público.

Pues bonita manera de hacer el bien!

Contribución por agua, y se da veneno para asesinar á indefensos contribuyentes con los varios microbios de una agua escasa, mala y cara.

Contribución de luz, y no se alumbrá y no se tiene ni valor moral para exigir de quien corresponda el cumplimiento de su obligación.

Tintorería de Carlos Peralta h., CALLE 20 SUR, N° 463
Precios sin competencia. Esmero en las obras
á 250 varas de la Botica Francesa

Contribución de aseo y la ciudad está sucia.

Contribución de higiene y nos diezma la epidemia por falta de higiene.

Y los municipales, sabios, justos, compasivos, para poner remedio á todo esto, resuelven: "Triplicar las contribuciones."

¡Si serán ellos la tercera epidemia! ¡Pobrecitos los países nuevos!

A DEL I.

NOTAS

Juan Varela S.

Un año hace hoy que desaparecía del mundo de los vivos, en Juan Viñas, el como pocos honrado Maestro Varela; un año hace que, rodeado de sus amigos, de sus deudos que lloraban desesperados, se despedía de la vida con envidiable tranquilidad; un año hace que no vemos á Varela y, sin embargo, lo recordamos todos los días.

Aquel hombre, aquel modelo de honradez, de amabilidad, de modestia, que nunca tuvo enemigos, que todos lo querían y respetaban, fué, como hijo, como padre, como esposo; como hermano, como amigo, merecedor por todos conceptos de los mayores elogios: constituyó él un ejemplo digno de imitarse.

Para Juan Varela no hubo más que frases de cariño, de admiración; á quien daba su mano, á quien llamaba su amigo, lo hacía con una sinceridad en estos tiempos muy rara; él buscaba el bien para todos, la caridad alentaba su corazón siempre magnánimo, siempre impulsado por nobles sentimientos.

En su conversación, agradable en extremo, con la sencillez que sirve de adorno, se notaba un alma grande que nunca podría abrigar rastros pasiones...

Al acordarnos de aquel hombre, no podemos menos que sentir en nuestros sem-

blantes el fuego de dos lágrimas que arranca el cariño verdadero.

Dios lo tiene donde están los buenos, donde están aquellos que en vida sólo dejan huellas imborrables de una conducta sin mancha, sin nada que pueda enturbiar su memoria.

UNOS AMIGOS.

Telegrama de San Ramón

Recibido en San José el 2 de Abril á las 11 a. m.

A Director de *El Día*.

Es completamente falso el caso de escarlatina á que hace referencia en su periódico del 31 que se presentó aquí.

En San Ramón sólo hay tres casos de sarampión.

Suplícole rectifique su gaceta.

El Médico del Pueblo.

DR. BERROCAL.

HECHOS Y DICHS

Dos niños

de don Rafael Sotela, que estaban atacados de escarlatina, se encuentran ya fuera de peligro y casi buenos. Mucho nos alegramos.

Viaje

El 8 del corriente partirá con rumbo á Italia, á juntarse con su hermana Mariana, la señorita Emilia Vives. Feliz viaje le desea UN AMIGO.

Murió

un niño de don José Antonio Arguedas. A Toño y á su señora damos nuestro pésame.

De El País

tomamos la siguiente gaceta: "Escarlatina. Las personas atacadas de esa enfermedad, que deseen "curarse" en el Hospicio de "Incurables", (!!!) deben dirigirse al doctor don Mariauo Rodríguez, quien ha sido nombrado por el Gobierno para atender las solicitudes y á los enfermos."

Se necesitan

un mostrador y un estante para un establecimiento muy pequeño. Informarán en esta oficina.

En Puntarenas,

con motivo de la escarlatina, han sido también cerradas las escuelas.

En San Vicente

hay dos casos de escarlatina, uno en la Cárcel Pública de esta capital y otro en casa de don Manuel Escalante. Además, hay en San José 29 casos de esa enfermedad y 10 en observación.

Suicidio.

Informa *El País* que últimamente se dió un balazo Gonzalo Segura, empleado de la casa de don Ramón Araya, en Atenas, muriendo enseguida.

Feliz viaje

le deseamos al caballero don Francisco E. Toledo que en breve partirá para Honduras.

El libro

de don Saturnino Cortés, *Impresiones de Costa Rica*, no podrá editarse ya en esta capital, como se pensaba, por tener que irse al Salvador, brevemente, el amigo Cortés. En aquella hermana República saldrá á luz dicho libro.

Nos cuentan

que en los Hoteles de Limón han empezado ya á cobrar caprichos, con motivo del gran número de personas que del interior llegan á aquel puerto. ¡Señores... vean ustedes que no está la Magdalena para tafetanes!

CABLES

Washington, 30. — La nota que el Ministro de Colombia depositó en el departamento de Estado relativa al canal de Panamá, significa que si la Compañía del Canal de Panamá no vende sus intereses á los EE. UU. perderá los derechos adquiridos por las concesiones obtenidas del Gobierno de Colombia; si se aceptase la propuesta contenida en la enmienda, los derechos de la Compañía del Canal de Panamá dejarían de existir. La concesión original exigía la conclusión de la obra en el mes de Octubre de 1904, pero hace poco se extendió el plazo hasta 1910. Se espera el fallo de los tribunales de Colombia relativo á la cuestión, si el Gobierno tiene derecho de extender así el plazo.

Washington, 31. — Contra el gusto de los jefes del Departamento de la Guerra, el Presidente McKinley ha elevado á Funston, al grado de General de Brigada del ejército permanente en reconocimiento de los valiosos servicios prestados á la nación en la captura de Aguinaldo. Weaton quien ayudó á Funston en la organización de la expedición ha sido nombrado Mayor General del ejército permanente.

El Pequeño Jarro Moreno, GRAN FILTRO

á prueba de microbios

EL MAS SENCILLO Y á propósito para usos domésticos



Lo que contiene una gota de agua impura, vista con el microscopio



Es enteramente nuevo, simple y de efecto maravilloso para extraer las impurezas del agua, clarificándola y purificándola con la mayor perfección.

Es el más barato del día y el de mayor confianza.

VALE SOLAMENTE \$5.00

Para satisfacción del público, damos á continuación copia de certificado expedido por el Instituto Nacional de Higiene:

Examen microscópico de un filtro poroso enviado por The Manufacturers Trust of U. S. A. y de su propiedad. RESULTADO: da dos litros por hora de agua clara, libre de bacterios.—Firmado, EMILIO ECHEVERRIA

De venta en la Ferretería de Thompson y Matthes.

ESTUDIO FOTOGRAFICO CESPEDES, Calle Central Norte, Altos del Almacén Robert Hermanos.

Especialidad en retratos al blanco y negro. Toda clase de luces y papeles.

Abierto al público de 9 á 10 a. m y de 11½ á 3 p. m.

Fotografía d noche de 7 á 8 y media p. m.

La "NUEVA YORK"

— D E —

Rafael Fonseca Calvo

(ESTABLECIDA EN 1890)

Calle 17 Sur, ciento cincuenta varas de la esquina Suroeste del Mercado

Empresa de Hojalatería, Fontanería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de molduras de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, estanques, etc., etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches; se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas; se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc., etc. Además de lo enumerado, todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea 'grande ó pequeño' lo que se desee y los precios bastante equitativos. También se reciben órdenes para las demás provincias.

San José, Costa Rica.

Daré una gratificación

á la persona que me presente ó dé razón del paradero de una vaca pintada de blanco y negro, cachos cangrejos, uno más corto y próxima á parir, pues desde el nueve del mes próximo pasado en la noche, se despareció de mi potrero. Santo Domingo de Heredia, 8 de marzo de 1901.

ZENON FONSECA.

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina su casa de habitación, Avenida Central Este. San José, C. R. Apartado de Correo N° 462.

La Relojería y Platería

— D E —

VICENTE PALAVICINI

acaba de trasladarse al local contiguo al Hotel Hispano-Americano, frente al Mercado.

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos

¡¡A LOS REPUBLICANOS!!

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Botica Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con ESTAFADORES, PERJUROS Y ESBIRROS MISERABLES, porque bichos de esa clase denigran tan sólo con su aliento. Para informes entenderse con

Andrés Retana

En su casa de habitación, calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

He trasladado

mi Zapatería á la calle Central Sur, local que ocupó la Barbería de don Sebastián Sanllehi, *La Condal*, contigua á don Serapio Tomás.

Como siempre, allí me encuentran á sus órdenes mis numerosos clientes y el público en general.—Cuento con hábiles operarios y uso en las obras de los mejores materiales que llegan al país.

Manuel Hernández h.

"LA UNION"

Cos este título hemos abierto un pequeño Salón de Barbería situado en los bajos de la casa que ocupa la Red Telefónica, frente al almacén de Troyo.

Contamos con los objetos necesarios para servir á nuestros clientes y á las personas que quieran honrarnos con su presencia.

MUCHO ESMERO Y LIMPIEZA

F. NUÑEZ M.**JESUS DURAN**

OJO.—Esta barbería estará á la orden, desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche.

MONLOUIS

Si señores, Monlouis, el amable propietario del

RESTAURANT CENTRAL

continúa y continuará siempre, con su reputación bien sentada, siendo el contento de los estómagos de gusto refinado, pues las chuletas, los frijoles, los *beefteks*, las papas, todo, todo lo que de exquisito hay en este mundo, no tiene rival en aquel Restaurant que es favorito de la juventud elegante.

Para chuparse los dedos.....acúdase donde MONLOUIS.

EL AGUILA DE ORO

Establecimiento de Vinatería y Pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y

Por el inmenso y variado surtido de mercaderías

con que cuenta siempre, tiene ahora un magnífico BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí cantadas 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO

tiene, además, un estupendo saloncito para lectura y para mesa de dominó, donde se reune todas las noches lo más selecto y lo más decente de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos muy agradables.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

OFICINA—CALLE 19 SUR.

TURNO DE LA MERCED

El domingo 5 de mayo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión ser á un mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capitla

Máximo Chaves,
Secretario de la Junta.

"KOSMIN"



Afamado elixir para los dientes.
Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, almacén de géneros y abarrotes.

Gran Imprenta de Vapor de Alfredo Greñas

FAUSTINO MONTES DE OCA R. AGRIMENSOR
SAN JOSE, COSTA RICA
Avenida Central Este, Número 464.